
Нарзулло Латипов: Я буду говорить по совести
Президент Ассоциации спортивных журналистов Республики Таджикистан Нарзулло Латипов ответил на статью президента
Национальной Федерации таэквондо ИТФ и кикбоксинга РТ Мирсаида Яхъяева «Давайте говорить по совести»,
опубликованной в газетах «Варзиш-Спорт» и «Азия-Плюс», в феврале 2016 года.  

Я как специалист спортивной отрасли, основываясь на свой многолетний опыт в этой сфере, совсем недавно в СМИ опубликовал свои
предложения, направленные на дальнейшее развитие спорта в Таджикистане.

Мой взгляд на существующие проблемы в нашем спорте нашел свое отражение в публикациях «Нарзулло Латифов предлагает» («Нигох»,
20.01.2016), «Отделить спорт от молодежи и туризма, повысить уровень Совета по  спорту  и премии президента» (официальный сайт НОК
РТ), «Универсальный «племянник» («Точикистон», 03.02.2016), «Спорт в тени молодёжной структуры» («Азия-Плюс», 04.02. 2016 г.).

Хочется кратко напомнить читателям основные тезисы моего предложения об улучшении работы спортивной отрасли республики.

В этих публикациях речь шла о трех моих предложениях. Первое из них затрагивало тему нынешней государственной структуры отрасли. 
Реорганизация Комитета по физкультуре и спорту и создание Комитета молодежи, спорта и туризма, к сожалению, оказала
отрицательное влияние на эффективности управления и организации  деятельности спортивной отрасли, а в последние годы  начала
препятствовать развитию спорта.

По этой причине я внес предложение, что отдельная структура могла бы стать более  эффективной в деле развития спорта. Отрасли
молодежи и туризма, в случае отдельного функционирования, могли успешно преодолеть собственные проблемы.

Мое второе предложение касалось Совета развития физкультуры и спорта, который был учрежден постановлением Правительства
Таджикистана в марте 2011 года под руководством премьер-министра.  Однако за 4 года Совет провел всего три заседания и принятые им
решения,  так и остались на бумаге. В прошлом году по инициативе Комитета молодежи, спорта и туризма был утвержден новый  состав
Совета. Теперь Совет возглавил не премьер-министр, а его заместитель, курирующий спорт.  В районах и областях  республики также во
главе местных Советов встали заместители первых лиц регионов.  Так статус Совета развития физкультуры и спорта был понижен на один
уровень.

С моей точки зрения, с целью более эффективного претворения в жизнь государственную политику в сфере развития физкультуры и
спорта, учитывая опыт стран СНГ, было бы целесообразно учреждение Совета во главе с Президентом страны. Между прочим, в странах, 
где такие Советы возглавляются непосредственно первыми лицами государств, успехи в спорте налицо.

Третье мое предложение было о Премии президента для победителей и призеров международных спортивных соревнований. Для
поощрения и стимулирования успешных спортсменов республики 24 декабря 2015 года был подписан Указ Президента страны. Согласно
этому указу  был награжден 21 спортсмен.  Однако среди них оказались всего 4 представителя олимпийских видов, а 9 или примерно 40
процентов из числа награжденных были представителями таэквондо ИТФ, который не входит ни в олимпийскую программу, ни в
программу Азиатских Игр, ни Всемирной Универсиады. Кроме всего прочего, этот вид спорта так и не признан Международным
олимпийским комитетом и Олимпийским Советом Азии.

В список награжденных не вошли такие знаменитые и успешные спортсмены, как дзюдоисты Комроншохи Устопириён и Саиджалол
Саидов, борец греко-римского стиля Муроджон Туйчиев, борец-вольник Фарход Анакулов, которые в прошлом году стали обладателями
бронзовых наград чемпионатов Азии и вошли в десятку лучших  спортсменов страны. Результаты спортсменов для представления на
президентскую премию должны были учитываться не с того дня, когда вышло Постановление правительства (1 августа 2015 года), а с 9
января 2015 года, когда была учреждена премия президента.  Я предложил повысить статус Премии и внести соответствующие 
изменения в Положение о  премии.

Однако, после публикации моих предложений в печати, в газетах  «Азия-Плюс» и «Варзиш-Спорт» (18.02.2016) появилась оскорбительная
и клеветническая ответная статья президента Национальной Федерации таэквондо ИТФ и кикбоксинга РТ Мирсаида Яхъяева «Давайте
говорить по совести».

Я имею полное право за оскорбление моей личности подать в суд на автора статьи и редакции «Варзиш-Спорта», но решил поступить по
совету оппонента «Собака лает, караван идет». Но не мог удержать себя от того, чтобы ответить этому пустословному, высокомерному, 
неблагодарному «специалисту».

Господин Яхъяев меня и других, которые справедливо выразили свои мнения относительно таэквондо ИТФ,  считает людьми, далекими от
спорта, как будто только он сам является «заботливым специалистом отрасли».

Если бы действительно он болел за спорт, то выразил бы свое отношение к первым двум моим предложениям, где речь идет о разделении
спорта от молодежной структуры и повышении имиджа Совета физкультуры и спорта. Ведь вся соль моих выступлений заключалась
именно в них. Однако, он оставил  в сторону основные мои заключения, не уделяя внимание на основные проблемы спорта,  поступил по
принципу «Моя хата с краю».  Хотя он во многочисленных беседах со мной неоднократно поддерживал мои предложения по этому поводу
и говорил, что если спорт не отделить в отдельную структуру, то не  будет никакого развития  в этой сфере.

Яхъяев просто несет напраслину о том, как я, сидя с ним рядом на Совете, якобы избрал молчание. Правда, на заседании совета, который
состоялся 7 декабря 2015 года в национальной библиотеке под руководством бывшего премьер-министра Мархабо Джаббори я выступал
6-7 минут (есть аудиозапись, подтверждающая мой довод), я подверг  критике организаторов заседания. Дело было в том, что о
предстоящем заседании лично меня оповестили лишь в день его проведения, кроме повестки дня не были представлены материалы
Совета ни преждевременно, ни в ходе заседания. Кроме того, не был нам представлен список спортсменов, которые претендовали  на
получение премии президента. После того, как выразил свои претензии, я в знак протеста, покинул заседание и не участвовал в
дальнейшем обсуждении этого вопроса. Однако, Яхъяев без стыда отмечает в статье, что я проголосовал за утверждение этого списка.

Яхъяев также утверждает, что я являюсь членом комиссии по присуждению президентской премии. Правда, только в Постановлении
правительства, но в реальности я никогда не был приглашен на заседания этой комиссии и соответственно никогда не принимал участия



в них. В этой ситуации, я как член комиссии, не мог знать об этом списке. Если бы участвовал в заседаниях комиссии, то естественно,
выразил бы свое мнение.

Этот «опекун спорта» пишет, что «стыдится Нарзулло Латипова, который себя считает председателем Ассоциации спортивных
журналистов Республики Таджикистан».

Это я считаю вопиющей неблагодарностью по отношению ко мне и ассоциации. Разве не Ассоциация, которую я возглавляю, прославила
эту федерацию, ее деятельность, ее тренеров и спортсменов? Я являюсь основоположником этой Ассоциации и  три раза был избран ее
председателем на отчетно-выборных конференциях со стороны делегатов.

Есть моя заслуга во включение в разные годы в список лучших спортсменов таких представителей таэквондо ИТФ, как Шахоб Бахромов,
Далер Сайфиддинов, Далер Тюряев, Шахло Мухаммадрахимова, Сабина Тагойназарова, Алишер Ахмедов и других.

В прошлом году в список претендентов на номинацию лучших спортсменов вошла Сабина Тюряева, но по результатам голосования более
70 представителей СМИ, она не попала в первую десятку. Это было свободным волеизъявлением спортивных журналистов, и каждый из
них согласно своим критериям проголосовал за кандидатуру того или иного спортсмена. Почему господин Яхъяев раньше не предъявлял
свои претензии и вдруг, когда его спортсмен не вошел в список лучших, решил кидать камни в огород Ассоциации и спортивных
журналистов? Имеет ли право он на это?

Он без стыда пишет,  почему два самбиста и один борец на поясах вошли в список десяти лучших спортсменов, а из таэквондо ИТФ ни
один спортсмен не попал в него.  Поясняю, что самбо входит в Программу Азиатских игр, которые являются  самыми престижными в
нашем континенте. Кроме того, как самбо, так и борьба на поясах, входят в программу различных универсиад и континентальных игр,
признанных МОКом. Нужно отметить и то, что в течение более 40 лет после триумфального завоевания титула чемпиона мира в 1975 году
Саидмумином Рахимовым, ни один таджикский атлет ни в одном из видов борьбы не выиграл золотую медаль мирового первенства.  Три
медали борцов на поясах Таджикистана во Всемирной универсиаде 2013 года  в Казани, принес славу Таджикистану.

Если главной целью моих статей было предложение улучшить систему управления спортом, помочь в его развитие и процветание, то
статья Мирсаида Яхъева  в «Варзиш-Спорте»  преследует совсем иные цели.

Она полна ложных и клеветнических утверждений, чтобы опорочить других, принизить их достоинства в отместку за то, что его задело
наше мнение о его виде спорта. Он от имени президента страны спрашивает,  кто мы такие и что мы сделали для развития спорта в
Таджикистане? И для подтверждения своих доводов перечисляет все свои заслуги.

У меня тоже есть  заслуги, за которые я получил Указом президента страны медаль «Хизматишоиста» (2001 г.) и почетное звание
«Корманди шоистаи Точикистон» (2014 г.).

Яхъяев пришел в спорт в 1992 году, когда организовал Федерацию таэквондо ИТФ.  А я нахожусь в сфере спорта с 1969 года, когда еще
Мирсаид учился  в школе.

Я долгие годы  работал в аппарате Совета Министров Таджикистана ответственным за спорт, затем в должности заведующего отделом
спорта «Точиксовпрофа», являлся членом Коллегии Государственного комитета по физической культуре и спорту, вице-президентом
Федерации футбола Таджикистана.

Но поклонники спорта больше меня знают и уважают, как футбольного комментатора. Снискав  известность в этой сфере, за свои заслуги
неоднократно был представлен к высоким наградам и званиям отрасли.

Еженедельник «Варзиш-Спорт» был учрежден в 2001 году по моей инициативе. Я был первым главным редактором этой газеты,  и лично
под моим руководством вышло 24 номера на двух языках – таджикском и русском. К сожалению, сегодня эта газета превратилась в
трибуну таких, как Яхъяев и подобных «радетелей спорта».

За мои заслуги перед ними они должны  поблагодарить меня,  а не превращать газету в трибуну для клеветы и наветом на меня.

Я никогда не врал, как Яхъяев, никогда не отказывался говорить правду, не провинился ни перед кем, соответственно не боюсь высказать
свое мнение по какому-то поводу.

Мои предложения по поводу улучшения качества работы в спортивной сфере всегда находят живой отклик в сердцах специалистов и
работников отрасли. После этой серии публикаций я получил огромное число положительных откликов от читателей в прямых встречах,
по телефону и посредством сообщений, которым я выражаю свою признательность за поддержку.

Однако, я сегодня после клеветнического выступления Яхъяева истинно сожалею о том, что в течение стольких лет я был с ним в
хороших отношениях, проводил многочисленные беседы.

Мне тоже стыдно за то, что сидел с ним рядом в том заседании совета,  но, хорошо, что не до конца.

Мне очень было неприятно услышать такие слова в свой адрес и теперь имею право брезговать в дальнейшем всякие контакты с ним.

Но я уважаю спортсменов и тренеров таэквондо ИТФ. Я имел неоднократные встречи и беседы  с ними и много писал о них в прессе.
Однако, не могу ставить их достижения выше успехов представителей олимпийских видов спорта. Всем известно, и это реально так, что
олимпийские виды спорта имеют более высокий статус, чем неолимпийские. Высочайшей точкой спортивных достижений является
завоевание титула олимпийского чемпиона. Во всем мире сегодня есть 35 видов спорта, которые входят в программы летних и зимних
олимпийских Игр, кроме них Международный олимпийский комитет признает 29 видов спорта, которые  по тем или иным причинам не
вошли в олимпийскую программу, но пользуются  большой популярностью в мире.

По этой причине, считаю, что развитие именно олимпийских видов в республике должно иметь приоритет. Кстати, об этом говорил также
президент Таджикистана Эмомали Рахмон в своем выступлении на церемонии открытия государственных учреждений телевидений



«Варзиш», «Синамо» и Академии средств массовой информации 1 марта этого года:

«Руководству комитетов по телевидению и радиовещанию, по делам молодежи, спорта и туризма, Национального олимпийского комитета,
спортивных федераций страны поручается принять действенные меры по содействию дальнейшему развитию различных видов спорта,
особенно его олимпийских видов …»

Но этим я не хочу сказать, что неолимпийские виды не нужны, просто каждому виду нужно отдать приоритеты согласно их реальному
статусу в мировой иерархии спорта. Многие  неолимпийские виды также имеют своих поклонников, иногда число занимающихся ими
превышает некоторых олимпийских видов. Они тоже нам нужны для воспитания здорового поколения. Яхъяев изображает меня как врага
неолимпийских видов спорта, а им я никогда не был и являюсь сторонником развития всех видов и дисциплин. Я часто радуюсь их
достижениями, освещаю их деятельность постоянно в прессе.

Я выражаю солидарность с именитой нашей лучницей, одной из ярких звезд национального спорта Зебиниссо Рустамовой, которая всегда
призывает к повышенному государственному и общественному вниманию к олимпийским видам спорта. У нас после 1995 года, когда
молотобоец Андрей Абдувалиев стал чемпионом мира по легкой атлетике, нет других победителей мировых первенств в олимпийских
видах спорта. После 1992 года, когда тот же Абдувалиев стал олимпийским чемпионом, не появились у нас другие олимпийские
победители.

В настоящее время представители таких видов, как бокс, борьба, дзюдо, таэквондо ВТФ и других ведут борьбу за путевки на Олимпийские
игры 2016  года в Рио-де-Жанейро.

Времени осталось очень мало, однако у Таджикистана до сих пор одна олимпийская лицензия, которую в прошлом сезоне завоевал
легкоатлет Дилшод Назаров. Мы ждем от Дилшода олимпийскую медаль. Надеюсь и верю, что в будущем из Таджикистана вырастут
новые чемпионы Олимпийских игр и чемпионатов мира.
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